

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I San José, C. R., viernes 16 de febrero de 1912 Núm. 28

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

... es de treinta toneladas diariamente ...

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

reglará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

NOTITAS

La Secretaría Municipal ha pasado nota a todos los vecinos de Cuesta de Moras para que cuanto antes presenten las propuestas de venta de sus propiedades, para establecer plazas ó parques que tiene en proyecto dicha Corporación.

La Secretaría de Fomento remitió ayer a las oficinas de la Unión Pan-Americana de Washington, el mapa que muestra las líneas ferroviarias en explotación, de Costa Rica, para que sea colocado en la sección que corresponde a esta República.

Saludamos a don Sebastián Pachón que llegó de Puntarenas con su señora doña Arcella Romero Gómez bastante enferma y se encuentra en la Casa de Salud al cuidado de los doctores Uribe y Espinosa. Deseamos sinceramente a la señora del señor Pachón mejor de sus dolencias. Son nuestros deseos.

Conferencia en Heredia por el señor Raúl Chacón

El domingo 18 del corriente celebrará en el Salón Municipal de Heredia el señor Raúl Chacón, delegado especial del Departamento de Agricultura, una conferencia, cuya tesis será basada sobre la fertilización de cofetales, y en la cual explicará la necesidad de los abonos, la manera cómo deben aplicarse para que den buen resultado, su costo y utilidad. Dado el entusiasmo que se ha despertado en toda la República y el interés que hasta el presente muestran los señores agricultores, por atender los consejos valiosos de los señores conferencistas, esperamos ver una concurrencia numerosa y una grata aceptación en los temas que el señor Chacón desarrolle, que van llenos de ricos conceptos oratorios y en expresivo y claro lenguaje.

—Por no constituir delito se suspendieron los procedimientos en la sumaria seguida contra Alejandro Soto.

—Se abrió a prueba por el término de diez días la causa seguida contra Alfredo Quesada por el delito de hurto en perjuicio de Rafael Durán Otárola.

—Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Cristóbal Campos y Campos por el delito de hurto en daño de Nereo Rodríguez Murillo.

—En virtud del desistimiento de la parte acusadora, se ordenó suspender los procedimientos en sumaria contra Antonio Tórres por el delito de estupro.

—Se decretó auto de sobreseimiento provisional en sumaria contra Alfredo Hildaigo López por tentativa de hurto en perjuicio de Eliseo Jiménez Ureña.

REFORMAS en las calles de Pococci

La autoridad política de Pococci proyecta regularizar las calles de la población de Guápiles, y al efecto ha solicitado, el envío de un Ingeniero para trasar el cuadrante a lo cual se ha accedido.

Movimiento diario

Nacimientos

Innombrada de Lino Alvarez y Juana Martínez.
Ana de José Fernández y María Bendaña.
Dora de Silverio Solera y Elena Quesada.

Pasaportes

Pedro Durrigo para Venezuela.
Santiago Martínez para ídem.
Pablo Krumbholz para New Orleans.
Guillermo Pentzke para Alemania.
Carlos A. de Vega para Nicaragua.
Victor Cruz para Europa.
Vicente González para Ponce.
Isaac David Sasso para Colón.

Defunciones

Trinidad Piedra 65 años.
Eduardo Villegas 24 años.
Josefa Guillén 67 años.
Innombrada Alvarez.....

PAGINAS ILUSTRADAS

Esta revista, la única en su género en Costa Rica, cultivadora del arte en todas sus manifestaciones, está dando muestras de lo que significa la firme constancia de su director, que viene a ser excepcional entre nosotros.

Un solo momento no ha decaído el entusiasmo de la preciosa revista cuyo nº 321 se nos presenta en este momento ataviada, como siempre, con exquisito gusto.

Nos complacemos en felicitar al señor Calderón por su patriótica y laboriosa tarea que, si no le da dinero si le dará siempre mucha e intensa estimación entre quienes saben lo que significa una labor tan árdua como la suya.

Sucesos del día

A la señora Micaela Valverde, vecina del Hospital, se le perdió una hija de 3 a 4 años de edad, sin poder averiguar su paradero.

Un individuo quiso almar el vecindario de la calle de la Sabana disparando 5 tiros de revólver, sin que la policía averiguase quien es.

La señora Esmeralda Molina de Cordeiro en momentos que estaba dando una fricción de alcohol a una de sus niñas, por un descuido que tuvo se le inflamó el alcohol, produciéndose fuertes quemaduras.

En la calle 10, Norte, entre Avenida Central y 1ª se celebraba un baile de confianza, pero pasando ya de la hora reglamentaria la policía tuvo que mandar hacer silencio, puesto que el vecindario se quejaba; terminándose todo dentro del mayor orden.

Frente al Cementerio se quebró una carreta que venía cargada de cal.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se absolvió a Manuel María Rodríguez por depósito de aguardiente.

—Se abrió a prueba por diez días la causa contra Pablo Delgado por depósito de aguardiente.

—Se recibió confesión con cargos a Pedro Alvarado Morales por estupro.

—Se declaró que al reo Justo Tórres le faltan por descontar 41 días de arresto por el depósito de aguardiente.

—Se decretó la detención provisional de José Carvajal Rodríguez, procesado por fabricación de aguardiente.

Se dictó auto de sobreseimiento definitivo a favor de Joaquina Calvo Brenes en la sumaria que se le siguió por el delito de hurto en perjuicio de Rafael Moya Sánchez.

—Por el término de diez días se abrió a prueba la causa seguida contra Nicolás Alfaro ú. ap. por el delito de abigeato en perjuicio de Nicolás Alfaro Badilla.

—Se condenó a Ramón Herrera Sojo y Cupertino Granados a dos años, ocho meses y veinte días de prisión en San Lucas por el delito de hurto cometido en perjuicio de Rafael Escalante Durán.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

La Competencia

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, esta blecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo a Fortich & Espriella, esquina diagonal a Robert Hnos. frente a la Ferretería de Rodríguez.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Anúnciese en "EL REPUBLICANO"

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Co. Libreros

Donde quiera que haya buen gusto
para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATRIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho.
Queda situada frente a LA INDIA

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

ASUNTOS MUNICIPALES

Las calles de la ciudad

A principios del año recién pasado, el señor Gobernador de esta provincia, empeñado de continuo en solucionar convenientemente los muchos y serios problemas que al municipio de nuestro cantón central atañen, propuso al concejo de éste que, para el estudio de la pavimentación de nuestras calles, se trajera del extranjero un especialista.

Yo, individuo entonces del ayuntamiento, apoyé con entusiasmo la idea, considerando que en Costa Rica, por más que muchos se forjan la ilusión de saber de esto, el hecho es que en resumidas cuentas no entienden nada.

Para teóricos, nosotros. Recuerdo que un señor Lunén, que fué profesor de trabajos manuales y gimnástica en el Liceo de Costa Rica, y que hablaba un español detestable, aunque lleno de ponzoña, decía:

—En Costa Rica, *abogados, médicos, militares, teóricos.*

Nada más exacto, extendiendo el concepto a todos los ramos del saber humano.

Desde hace muchísimos años se bota el dinero en la construcción y reparo de nuestras calles, y las pobres, no obstante que nos cuestan un ojo de la cara, no pueden estar peores: barro en invierno, polvo en verano, y en todo tiempo la pesadilla de los vecinos y de los transeúntes.

Ensayos sobre ensayos, y nunca terminamos de gastar sin provecho... para la población al menos.

En estas circunstancias, nada más natural ni más juicioso que encargar del asunto a un experto que lo conozca teórica y prácticamente, sobre todo prácticamente, pues en teoría todos lo conocemos aquí mejor que nadie.

Nos pasa en esto lo que al burro del gitano: claro que sabía leer; pero no *preunciaba*.

Pues bien, la municipalidad acordó traer el especialista, de Francia, que es el país que mejores caminos y calles tiene en el mundo, y donde los profesionales, de sobriedad ejemplar, se contentan con ganar un buen estipendio, sin pretender hacerse ricos con cualquier trabajo que se les encomiende, por insignificante que sea.

Según la conocida figura del célebre economista inglés Cobden, el salario sube cuando dos patrones corren tras un obrero, y baja cuando dos obreros corren tras un patrón; y en Francia, más que en ningún otro país, pasa precisamente lo segundo, esto es, que dos obreros corren tras un patrón.

Por eso se puede traer de Francia, en mejores condiciones que de otra parte cualquiera, un hábil especialis-

ta para nuestras calles y caminos.

Pero desde hace días, no obstante la actividad de nuestro Gobernador, está fijada la suma que debe ganar el perito, y haberse remitido instrucciones concretas, y aun las bases del contrato respectivo, a nuestro ministro en París, estamos esperando la llegada de ese nuevo Mesías.

Mientras, la municipalidad, "por vía de ensayo", que es fórmula consagrada por el uso para justificar errores, está arreglando algunas calles con *tarvia*, sin que sepamos si ese sistema es el que necesitamos y podemos establecer.

Yo sé que la *tarvia* (llamemos así las calles arregladas con ese material) es un macadam bien hecho, cubierto con alquitrán ó un betún, artificial ó natural, semejante; y he leído en periódicos norteamericanos que a los dos ó tres años de hecha hay que componerla, haciéndola casi nueva, porque el uso y las variaciones atmosféricas la destruyen. (Aquí nuestros vehículos de llanta estrecha se encargarán de hacerlo en menos tiempo.)

¿Puede ser ése el sistema que necesitamos y debemos establecer nosotros?

De ningún modo, pues el ideal en esto es un pavimento que dure lo más que sea posible, porque los fondos municipales son escasos, y es preciso economizarlos, emplearlos bien.

¿Cuál es, entonces, el plan que debemos adoptar?

Yo no lo sé, ni tengo obligación de saberlo, porque no soy especialista en la materia; ni el municipio lo sabe tampoco, por la misma razón; pero por eso, cabalmente, lo discreto me parece que es esperar que venga quien sí debe saberlo y decirlo.

La conducta del ayuntamiento es sencillamente una inconsecuencia: reconoce primero que no sabe nada del asunto, ni cree que aquí se sepa, por lo cual resuelve contratar un entendido extranjero, que se ocupe en la cuestión; y al propio tiempo—contra el modo de pensar, por cierto, del ingeniero de la Junta de Saneamiento—se pone a componer calles por un sistema que sólo puede conocer por las referencias de personas interesadas en el negocio, que aseguran, por supuesto, que no puede ser más conveniente el tal sistema.

No puedo menos de censurar lo que se está haciendo, porque lo encuentro malo. Puede que esté equivocado de medio a medio; pero mientras no se me den *razones* en contra de mi manera de ver las cosas, seguiré creyendo que el errado es el ayuntamiento.

L. M. CASTRO

CABLES

Panamá, 14.—La Convención opositora a la candidatura del Doctor Arcemena se reunió ayer en Aguadulce, y nombró al Doctor Porras. La misma Convención se reunirá otra vez a fin de que el director, de conformidad con las facultades que se le darán, nombre otro candidato, si así cree que convenga hacer.

Valparaíso, 14.—La muerte del señor Río Branco ha causado consternación tanto en el círculo oficial como en la sociedad en general. La Cámara de Diputados suspendió sus sesiones como tributo a la memoria del hombre de Estado brasileño. Con el Gobierno del Brasil se ha cambiado muestras de condolencia, por medio de sus representantes residentes aquí. Los consulados, así como los edificios públicos, enarbolan pabellones a media asta en señal de duelo. Toda la Prensa le tributa artículos relativos a las revelantes virtudes que adornaron al señor Río Branco, deplorando el desaparecimiento de un leal amigo de Chile.

Pekín, 14.—Junto con la promulgación del edicto de la abdicación del trono, otro edicto declaraba que mientras un tercer edicto apruebe todas las condiciones convenidas con Yuan Shi Kai y los republicanos simultáneamente, el de la abdicación esperará esa promulgación en que se declare que todo lo estipulado se cumplirá. El edicto promulgado hace saber a los Virreyes, los gobiernos provinciales que el trono se retira del Poder político, dándoles facultades de continuar en sus puestos para conservar el orden, declarando que el paso dado ha sido por complacer los deseos del pueblo. Los demás términos del edicto son idénticos a los que anteriormente se han dado a conocer. Informan que tanto los príncipes mongoles como los cabecillas antiabdicacionistas, han telegrafiado al Presidente Sun instándole en que a menos que Yuan Shi Kai llegue a la Presidencia, es infructuoso todo esfuerzo contra el establecimiento de la República.

Shanghai, 14.—Las fuerzas imperiales al mando del General Chan—Sun sufrieron una gran derrota en la que tuvieron muchísimas bajas en las inmediaciones de Suchuawang, Provincia de Anhwei, lugar que los republicanos sembraron de minas frente a las trincheras que ocupaban y cuando los atacantes estuvieron sobre el terreno minado las hicieron estallar volando por el aire la mayor parte de dichas fuerzas atacantes é introduciéndose el pánico el resto que huyó inmediatamente.

Berlín, 14.—Esta semana ha sido excepcional en falta de noticias acerca de la misión de Haldame llegando algunos a suponer que ha sido un fracaso.

Londres, 14.—Mr. Haldame muéstrase ensusiasmado con la recepción que le hizo el Kaiser y demás funcionarios públicos eclipsando a cuanto se había figurado.

Washington, 14.—La estadística de los obreros empleados durante el año de 1911 arroja los datos siguientes: 35370442 con sueldos pagados por valor de 16363778 dollars en la ciudad de Nueva York.

Nueva York, 14.—Las alhajas importadas por vía de Nueva York durante el año de 1911 ascendieron al valor de 40675258 dollars.

Nueva York, 14.—Un importante comerciante de Buenos Aires, cuyo nombre no quiere que se publique, ha manifestado que se establecerá una línea de vapores directa con este puerto de 16 y 17 nudos por hora, que acortará la distancia a Buenos Aires, pudiendo hacerse en 17 días, lo que sin duda aumentará el intercambio entre Argentina y Estados Unidos, manifestó que todo esto se debe a los continuos esfuerzos del gran Ministro en La Haya Mr. Sherrill, pero que aun hay mucho que hacer para que ese intercambio llegue a ser lo que está llamado a ser dado el gran sistema productivo de ambos países.

Teherán, 14.—El 9 del corriente las tropas del Gobierno atacaron a Kirman-shas sostenido por el príncipe Eishaps, hermano del Salaredawled. Después de varias horas de combate las fuerzas rebeldes se retiraron de Ciudad defendiéndose solo en ruñísimo combate que duró 24 horas. Al ser tomada Ciudad se vió que Salaredawled se había escapado. Los despachos consulares confirman que la acción ha sido decisiva en favor del Gobierno.

Washington, 14.—Mr. Taft sigue ganando terreno. Todos los 18 delegados hasta ahora nombrados en la Convención de Chicago lo favorecen, sus amigos están muy contentos.

Washington, 14.—Se ha ordenado a Mr. Wilson, Ministro Americano en México, que se sirva hacer presente al Presidente Madero que la proclama de González es anti-americana, inflamatoria, extremadamente chocante y objetable y que Estados Unidos verlan con agrado se castigara al empleado de una manera ejemplar.

Berlín, 14.—Mr. Solf, Ministro de las Colonias, ha dado un decreto prohibiendo que los blancos se casen con indígenas en la Isla Samona. Los hijos habidos hasta ahora se clasificarán como blancos, los futuros serán naturales y de color.

El Paso, Texas, 14.—Aureliano González, Gobernador Interino del Estado de Chihuahua, lanzó un manifiesto, telegráfico y telegráfico a todos los estados diciendo que todos los americanos estaban listos a intervenir; que esto les haría perder su independencia, convirtiéndolos en esclavos; que aplastaría a la nación si ellos persistían en su rebeldía; que apelaba al patriotismo a fin de que suprimieran las hostilidades si deseaban conservar la patria. El manifiesto ha causado efervescencia.

México, 14.—Dícese que el Ministro de la Guerra, Señor González Salas renunciará y que lo sustituirá el General Jerónimo Triviño. Por esta razón Madero ha decidido establecer la dictadura con mano de hierro, comprendiendo que el sistema que el General Díaz adoptó es el único posible para el restablecimiento de la paz, concluyendo con los nuevos desórdenes.

En Torreón, Matamoros y Coahuila los federales han dado grandes batallas en que la victoria los ha favorecido. Muertos por ambas partes, 14.

Londres, 14.—La Prensa muéstrase interesadísima en el descubrimiento del médico alemán Spalteols quien haciendo uso de dos complicadas sustancias químicas orgánicas transforma en transparente el cuerpo humano después de muerto "El Dally Mirror" dice que el descubrimiento hace necesario el procedimiento de la disección porque hasta ahora los huesos son transparentes presentándose a la vista todo el mecanismo humano.

Madrid, 14.—Reanudadas las negociaciones nuestro Embajador Prieto tuvo una entrevista con los Embajadores de Francia é Inglaterra acerca del régimen admitido que se empleará en la zona española. prescribirán los reyes la recepción, se hacen en Miramar con representación de toda la América.

Mañana á Puntarenas

Es extraordinaria la animación que hay entre familias, jóvenes y caballeros respetables, para asistir á la excursión que mañana sábado y en tren especial sale para Puntarenas á las 6 de la tarde.

Todos los pasajeros pueden hacer el viaje con toda comodidad en cómodos asientos mediante el pago de cinco colones que cuesta tan solo el pasaje de ida y vuelta, con derecho á *cena y guaro*, durante la estancia en el puerto.

El retorno se hará el domingo á las 8 de la noche.

Debido al entusiasmo que esta gira excursionista ha despertado, los jóvenes que forman el club sport "Veranlego" jugarán una refrendada partida de foot-ball con el de Puntarenas, así:

JUGADORES

"Team San José".—Capitán, Eduardo Garnier; Antonio Fernández, Raúl Guzmán, Joaquín Lizano, Ricardo Fournier, Egon Holst, Ramón Herrero, Luis Valerio, Rdo. Fernández, Aquiles Espinach, Santos Seco.—Juan M. Victory, Guardia Líneas.

"Puntarenas".—Capitán, Albino Zañboni; Luis A. Bermúdez, José D. Ruiz, Miguel Sánchez, Ciríaco Moreno, Roberto Obando, Víctor M. Chaverri, Gustavo Rodríguez, Víctor M. Cabrales, Pablo Martínez y Aniceto Rodríguez.—Emilio Sabater, guardia-líneas. Juez, Eugenio Garrón.

El match se jugará el domingo á las 5 p. m.

DEBUT DEL CIRCO SHIPP

Mañana sábado tendrá lugar el estreno del Circo Shipp & Feltus, que nos ofrece una corta temporada, pero muy atrayente por la variedad de nuevos espectáculos que presenta.

La reputación de sus empresarios señores Edward Shipp y Roy Feltus está muy acreditada en San José de Costa Rica para que este público favorezca con su asistencia el notable espectáculo que nos brindan.

Admiraremos la ejecución de números variados, difíciles y altamente sensacionales, por el conjunto de verdaderos artistas, de reconocida fama mundial, que cada uno en su diverso género posea.

Trabajos de un mérito grandioso veremos también por la colección de animales amaestrados como leones, tigres, los cuales realizan una serie de ejercicios verdaderamente sorprendentes.

Esperamos grata acogida y un éxito redondo.

GRAN TURNO en Santa Bárbara de Heredia

El domingo 18 del corriente tendrá verificativo en Santa Bárbara de Heredia y en el lugar acostumbrado, un espléndido turno que promete estar lucidísimo dados los fines que con su producto se pretenden realizar.

La Comisión compuesta por los señores Jorge Von Storren, Juan B. Herrera, Juan A. González, Tobias Palma, Matías Aguilar, Andrés Vargas y el Presbítero Emeterio Martínez, invita á todos los vecinos de los distritos de San Pedro, San Juan y Jesús, como también á los buenos y progresistas amigos de Alajuela, Heredia, Barba y San Joaquín para que honren con su presencia dicha fiesta.

Los fondos que se recolecten, serán empleados en la construcción del Altar Mayor y en otras mejoras que son de imperiosa necesidad en la Iglesia Parroquial.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

AVISOS ECONOMICOS

OPORTUNIDAD.—En venta un bilhar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

Se vende un establecimiento de licores del país y extranjero y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

Un joven con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina. 4-8 v.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

LA VIDA PASA

Ciertas palabras experimentan, con el cambio de los tiempos, tales mutaciones que para encontrar su primitivo sentido se hace necesario un estudio prolijo y pacienzudo.

Un ejemplo de ello lo encontramos en la palabra *descamisado*, traducción del termino francés *sans culotte*.

Para los nobles franceses todos los audaces revolucionarios eran *descamisados*, la chusma, *sans culottes*. Y entre esos revolucionarios estaban Voltaire, Condorcet, Condillac, etc. etc., por una parte, Robespierre, Desmoulins, Mirabeau, David, etc. por otra parte. Napoleón, en cuadro aparte, y solo, era también un descamisado.

Si se hace excepción del último Carnot y de Casimiro Périer, los presidentes de la República Francesa son de origen de *descamisados* sin necesidad de ahondar nada. ¿Quién era Faure? ¿Quién era Louvet? ¿Quién es Falliers?

En los Estados Unidos la cosa todavía es más de bulto. A la espalda de cada gran hombre allí aparece como progenitor un *chorisero*, un carretero, un leñatero. ¿Al gran Lincoln, el egregio Presidente, lo tacharon de descamisado acaso porque no era él mismo más que un leñatero? No, el americano no sabe de ese lenjuaje.

El americano, educado en sus grandes filósofos, cree que el hombre más humilde lleva virtualmente en sí un gran hombre, el todo está en el momento, en las circunstancias.

En París no es extraño encontrarse con un barrendero que desciende de una antigua familia de lores ingleses. Y en Inglaterra es frecuente encontrarse con un Lord Gladstone que venía... ¿De dónde? De una familia modestísima.

Si de esos que son grandes se pasa á nosotros ¡qué cuadro tan admirable!

Hay que ver de dónde viene un Próspero Fernández, un Bernardo Soto, un José Joaquín Rodríguez, un Ascensión Esquivel, un Cleto González Víquez todos expresidentes. En la parentela de cada uno de ellos se encuentra humildad, modes-

tia y pobre origen, lo cual no quita nada á su mérito y honorabilidad.

¿Y nuestros políticos de candelero? ¿Quién no conoce al Doctor Durán? ¿Quién no conoce á Máximo Fernández? ¿Quién no conoce á Pánfilo Valverde? etc., etc.

Siguiendo el modo de pensar de los tontos, todos ellos serían descamisados. Y, sin embargo, todos ellos son hombres de méritos.

El Presidente señor Jiménez que goza de cuando en cuando en dejar caer el pesado mazo de su palabra sobre los necios, nunca ha estado más grande que al iniciar el último período en que fué electo diputado.

«Señores,—decía poco más ó menos,—yo que soy de la chusma; yo que vengo en representación de los descamisados, etc., etc.»

Y en Costa Rica el que no tiene la chusma consigo, el que no tiene á los descamisados, no podrá nunca más ser Presidente de la República.

Sin embargo, no hace mucho un pobre diablo llegaba á un Ministerio á decirle al Ministro que si el Gobierno no tomaba parte en el asunto, los descamisados ganarían las elecciones para diputados.

Las palabras van cambiando de sentido y de valor.

Ciertos términos sí permanecen inólucres: honradez, lealtad, pundonor, sinceridad, cultura, etc., etc.

En aquel lenguaje el primer descamisado se llamó Jesús; nació en un pesebre; fué contra todo y contra todos. La humanidad lo llama hoy *El Redentor*. Un racionalista, un aristócrata de verdad, uno que no es descamisado y que lleva por nombre Ernesto Renán, dice que: Tratar de separar el nombre de Jesús hoy de la humanidad, sería lo mismo que remover los cimientos en que ésta descansa.

AQUEL fué un descamisado.

Cuando un exponente intelectual de Costa Rica se presentaba al Congreso, va á hacer seis años, empezaba su presentación así: «Yo que soy de la chusma, yo que vengo en representación de los descamisados...»

Los tontos y los necios piensan de otro modo.

EMELÍN

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

PANADERIA DEL COMERCIO NEGRINI HNOS. — Heredia

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la — Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo. — Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

MAÑANA SABADO

17 DE FEBRERO DE 1912

DEBUT DEL GRAN CIRCO SHIPP & FELTUS

PLAZA DE LA FABRICA

Viene este año Shipp y Feltus con toda la compañía nueva y presentando el mejor Circo que se ha visto en todo Centro y Sur América.

CELEBRIDADES MUNDIALES **45** CELEBRIDADES MUNDIALES

Primeros actos acrobáticos del mundo

NOTA.—La Empresa desea captarse las simpatías del público como las obtuvo en años anteriores, y por esta razón hemos apropiado un capital sin límite en la organización de una compañía que se sentirá y estará siempre al gusto del público en general en todos los países donde hemos estado establecidos. **Concurrid que garantizamos complaceros.**

Sobresalientes y variadas funciones llenas de grandes novedades y de muchas atracciones

MAÑANA GRAN PASEO POR LAS CALLES

En la tarde del día del estreno, para anunciar la función, toda la Compañía pasará en revista por las calles principales de esta ciudad.

El asunto panaderías

Vuelve este asunto á ocupar la atención municipal.

Se trata de evitar los inconvenientes del monopolio del pan, establecido en esta capital.

¿Cómo hacer?

Es legalmente imposible impedir la existencia del monopolio por otro medio que no sea el de la competencia.

Hoy todos los establecimientos de panaderías están en las mismas manos, de suerte que nos venden el pan al precio que quieren, nos dan la calidad de pan que más les conviene y nos lo sirven como se les ocurre.

En esa situación no nos queda otro recurso que el de sufrir con paciencia, si no hay un camino que nos lleve á la salvación.

Ahí está el quid.

¿Puede el Municipio resolver el problema?

Lo dudamos. Ni está él en condiciones de poder meterse en esa clase

de empresas, ni estas andarían mejor en sus manos.

El Municipio panadero, estamos seguros, sería el desbarajuste.

No hemos podido admitir, ni para él, ni para el Estado, la condición de empresarios, resultan los peores, los que más pierden y los que más perjudican.

Este es asunto de la iniciativa individual.

¿Por qué no formar una Sociedad que emprenda en el negocio, que lo explote en beneficio suyo y del público?

La Municipalidad sí podría estimular cualquier iniciativa en ese sentido y aún provocarla para la realización del proyecto, y podría dar disposiciones que favorecieran la formación de nuevas empresas, obteniendo á la vez ya fuera del Ejecutivo ó del Legislativo, disposiciones que favorecieran el desarrollo de la industria panadera.

Z.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señora, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

PERSONALES

Después de una larga temporada ha regresado de Cartago la señorita Isabel Colomba Pierre.

—Enfermo de bastante cuidado se encuentra don Juan Rafael Pacheco.

—Con rumbo al Monte de Heredia partió la señorita Graciela Chavarría.

—Entre nosotros estuvieron procedentes de Tires Ríos, doña Laura v. de Rodríguez y su hija Consuelo.

—En la semana entrante se radicará en esta ciudad la familia de don Federico Quesada, quien reside actualmente en Cartago.

—En Concepción de Cartago se encuentra veraneando el señor don Elías Leiva Quirós.

—En ese mismo lugar se halla pasando una temporada la señorita Argentina Alfaro.

—Completamente restablecida se encuentra la señora doña María Bermúdez v. de Ramírez.

—Con rumbo á la Barranca se dirigió ayer don Rafael Chavarría.

—En breve contraerá matrimonio civil la señorita Santiago Martínez con el señor don Juan Bautista Machado, quien reside en Caracas de Venezuela. Este matrimonio se celebrará en la Gobernación y con poder extendido á don Lesmes Martínez.

—Para Venezuela parten en el próximo vapor la señora esposa del escritor venezolano don Juan Vicente Martínez.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Estudios hechos por la Dirección de Obras Públicas

A solicitud de la Autoridad Política del lugar fué estudiado por la Dirección de Obras Públicas el plan para el establecimiento de las cloacas y cañerías en la población de Jiménez.

El costo de las primeras asciende á la cantidad de ₡ 3.064.16 y en cuanto á la cañería la suma de ₡ 2.123.52.

Se ha dado la orden á la Dirección General de Obras Públicas á fin de que nombre un Ingeniero para que de acuerdo con el Síndico del Distrito de San Juan de este Cantón proceda á estudiar los medios para aumentar el caudal de aguas que surte al vecindario bajando el presupuesto de gastos que el trabajo ocasione.

LOS VERANEANTES.—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

... NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !! ...

Esta fábrica queda situada 100 varas al O. de la esquina Noroeste del Mercado. Haganos Usted una visita.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000=00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien

persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas



Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 16.—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía Puerto Barrios.

Viernes 16.—Paquetes postales para Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

Sábado 17.—América del Sur y Antillas, vía Colón.

Sábado 17.—Paquetes postales para Francia.

Lunes 19.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 19.—Paquetes postales para Inglaterra.

Lunes 19.—Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador.

Lunes 19.—Paquetes postales para México.

Llegadas

Viernes 16.—Panamá y Antillas, vía Colón.

Sábado 17.—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

Sábado 17.—Paquetes postales de Alemania y Bélgica.

Domingo 18.—América del Sur y Antillas.

Domingo 18.—Paquetes postales de Francia.

San José, 12 de febrero de 1912.

Drama trágico

en un manicomio de Italia

En una casa de salud, en la que se encontraban recluidos algunos alienados, se ha producido un terrible accidente.

En un temporal violentísimo, el viento había echado á tierra los postes telegráficos; los hilos eléctricos cayeron en el jardín del manicomio sobre uno de los pasos centrales.

Tres dementes que pasaron pocos momentos después, tocaron en los hilos eléctricos, y los tres cayeron carbonizados.

Otros dos desdichados dementes, que vieron caer á sus compañeros de desgracia, acudieron presurosos á socorrerlos, pero sufrieron la misma muerte.

El director del manicomio, que vió desde lejos los cinco enfermos en tierra, supuso que habían disputado, y que, viniendo á las manos, se habían herido. Corrió inmediatamente para separarlos ó para enterarse de lo ocurrido y auxiliar á los heridos, si los había, y apenas llegó tuvo la desgracia de caer muerto también carbonizado.

Dos enfermos, que acompañaban al Director, recibieron heridas gravísimas.

Esta tragedia se desarrolló en pocos minutos.

En el manicomio, entre los infelices dementes, cundió el pánico y los médicos y empleados tuvieron que revestirse de toda su autoridad sobre ellos para evitar que el desastre se convirtiera en una verdadera catástrofe.

De Sta. María

Camino de "El General"

Es el valle de El General una llanura extensa, regada por tres brazos del río de su nombre, donde hace falta un puente ó un andarivel para evitar los ahogos que hay cada año en invierno, motivo á las crecientes de las aguas que se salen del álveo y cambian del lecho fertilizando el suelo; que es de una fecundidad bujuriosa, donde se produce el tabaco mejor del país, donde los cereales y legumbres dan dos cosechas por año y donde gran número de compatriotas nuestros riegan con el sudor de sus frentes las vírgenes tierras de aquel lugar.

Por este valle pasan los viajeros que vienen de Buenos Aires, Terraba y Boruca para San José, pasando por el "Cerro de la Muerte," trayendo sus ganados vacunos y cerdos para la venta.

Este verano más de quinientos cerdos y trescientas reses han pasado por esta vereda junto con muchos quintales de tabaco que traen los agricultores á la espalda.

Siempre recuerdo las palabras de un extranjero que al ver una caravana de estos campesinos, sudorosos, escudidos, con la carga á la espalda y apoyados en su grueso bastón exclamó: amigo, estos son los héroes sin nombre, los héroes del trabajo, ¡qué pena que no tengan un buen camino de herradura para que las mulas y caballos alivien á estos hombres en sus peregrinaciones al través de estas altas montañas.

¿Qué se necesita, pues? Un buen camino de herradura y que se fomente la cría de mulas en aquellas sabanas de pastos naturales.

NILO DE SÁBADA.

Febrero, 13 de 1912.

Para anuncios
EL REPUBLICANO

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central, al pie de Cuesta de Moras

Casa números 531—535—537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono número 4 Cable Morales San José Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.

Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS